Laurent Caillot ([laurentcaillot@yahoo.fr](mailto:laurentcaillot@yahoo.fr)) pour ***Arrête ton char*** V1 au 18 octobre 2024



**Présentation**

**Les établissements patrimoniaux** français produisent une grande quantité de **documents (à vocation) pédagogique sur l'Antiquité grecque et surtout gallo-romaine**, à partir de leurs collections permanentes ou d'expositions.

Le présent article est issu d'une veille réalisée sur les musées et sites archéologiques de France métropolitaine et élargie aux régions européennes limitrophes (lieux listés dans le [Memini#7](https://www.arretetonchar.fr/memini7-classement-des-musees-antiques-ou-gallo-romains-par-departement/)). Il s'agit de documents mis en ligne gratuitement par les lieux matrimoniaux, à l'exclusion des catalogues d'exposition payants, d'ouvrages publiés par des éditeurs ou d'articles de recherche.

Vous trouverez ci-après **421 documents pédagogiques, classés par thèmes et sous-thèmes**. Certains documents sont mentionnés à plusieurs titres lorsque leur contenu le justifie. Pour faciliter l'identification, le nommage des fichiers se compose de l'institution productrice (à la manière d'un génitif saxon), du département et de l'intitulé de la ressource.

La base de connaissance ainsi rassemblée permet **des exploitations comparées**, par exemple d'une province, cité ou villa gallo-romaine à l'autre. En particulier, une trentaine de cités (chefs-lieux), une quinzaine d'agglomérations secondaires (vici) et une douzaine de villae sont documentées.

**Les thèmes sont classés dans l'ordre suivant** :

|  |  |
| --- | --- |
| 1 / Histoire & Généralités | 6 / Lettres |
| 2/ Architecture & Urbanisme | 7 / Mythologie & Religion |
| 3/ Arts visuels | 8 / Société & Vie quotidienne |
| 4/ Civilisation | 9 / Réception de l'Antiquité |
| 5/ Economie | 10 / Métiers du patrimoine |

Le dernier thème comprend des documents pédagogiques consacrés à l'archéologie et à la muséographie afin de susciter davantage d'intérêt pour ces métiers et pratiques, essentielles à l'enrichissement de nos connaissances sur l'Antiquité.

**SOMMAIRE**

[1 Histoire & Généralités 4](#_Toc180173278)

[1.1 Généralités 4](#_Toc180173279)

[1.2 Gaulois 4](#_Toc180173280)

[1.3 Gallo-Romains 4](#_Toc180173281)

[1.4 Grèce et Rome 5](#_Toc180173282)

[1.5 César et Augustes 5](#_Toc180173283)

[1.6 Etrusques 5](#_Toc180173284)

[1.7 Militaria : armée romaine et lieux militaires célèbres 5](#_Toc180173285)

[2 Architecture & Urbanisme 6](#_Toc180173286)

[2.1 Urbanisme : documents généraux 6](#_Toc180173287)

[2.2 Construction : architecture, monuments, routes 6](#_Toc180173288)

[2.3 Civitates 6](#_Toc180173289)

[2.4 Vici 7](#_Toc180173290)

[2.5 Villae 8](#_Toc180173291)

[3 Arts visuels 9](#_Toc180173292)

[3.1 Generalia (dont le portrait) 9](#_Toc180173293)

[3.2 Sculpture 9](#_Toc180173294)

[3.3 Céramique 9](#_Toc180173295)

[3.4 Mosaïque 10](#_Toc180173296)

[3.5 Peinture & Décors 10](#_Toc180173297)

[3.6 Verre 10](#_Toc180173298)

[4 Civilisation 11](#_Toc180173299)

[4.1 Citoyenneté 11](#_Toc180173300)

[4.2 Eaux 11](#_Toc180173301)

[4.3 Théâtre 11](#_Toc180173302)

[4.4 Musique 12](#_Toc180173303)

[4.5 Numismatique 12](#_Toc180173304)

[4.6 Gastronomie 12](#_Toc180173305)

[4.7 Sports, Jeux olympiques 12](#_Toc180173306)

[4.8 Funéraire 13](#_Toc180173307)

[5 Economie 13](#_Toc180173308)

[5.1 Agriculture 13](#_Toc180173309)

[5.2 Commerce & Ports 13](#_Toc180173310)

[5.3 Mer & Navigation 13](#_Toc180173311)

[6 Lettres 14](#_Toc180173312)

[6.1 Education & Littérature 14](#_Toc180173313)

[6.2 Langues & Livres 14](#_Toc180173314)

[6.3 Epigraphie 14](#_Toc180173315)

[7 Mythologie & Religion 15](#_Toc180173316)

[7.1 Homère 15](#_Toc180173317)

[7.2 Mythes 15](#_Toc180173318)

[7.3 Religion 16](#_Toc180173319)

[7.4 Magie 16](#_Toc180173320)

[8 Société & Vie quotidienne 17](#_Toc180173321)

[8.1 Generalia 17](#_Toc180173322)

[8.2 Femme & Enfant 17](#_Toc180173323)

[8.3 Amour 17](#_Toc180173324)

[8.4 Mode 17](#_Toc180173325)

[8.5 Animaux 18](#_Toc180173326)

[8.6 Jeux 18](#_Toc180173327)

[9 Réception de l'Antiquité 18](#_Toc180173328)

[10 Métiers du patrimoine 19](#_Toc180173329)

[10.1 Archéologie 19](#_Toc180173330)

[10.2 Fouilles 19](#_Toc180173331)

[10.3 Métiers de l'archéologie 19](#_Toc180173332)

[10.4 Techniques archéologiques 20](#_Toc180173333)

[10.5 Muséologie 20](#_Toc180173334)

# Histoire & Généralités

## Généralités

Documents d'ensemble sur la période gallo-romaine, parfois à partir d'une localité

* [Mariemont MRM (Belgique) Dossier pédagogique L'archéologie (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mariemont-MRM-Dossier-pedagogique-Larcheologie-2014.pdf)
* [GrandPalais (75) Dossier pédagogique Pompéi (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/GrandPalais-75-Dossier-pedagogique-Pompei-2020.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Rome la cité et l'empire (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Rome-la-cite-et-lempire-2022.pdf)
* [Lugdunum (69) Livret pédagogique Lego et Rome (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-69-Livret-pedagogique-Lego-et-Rome-2023.pdf)
* [Marseille MHM (13) travail sur une frise chronologique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MHM-13-travail-sur-une-frise-chronologique.pdf)
* [Mucem (13) Dossier pédagogique Méditerranées (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Dossier-pedagogique-Mediterranees-2019.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier de presse Dans la Seine (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-de-presse-Dans-la-Seine-2024.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier pédagogique Dans la Seine (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-pedagogique-Dans-la-Seine-2024.pdf)

## Gaulois

Leur histoire, avant la romanisation, selon une approche globale ou par peuple/cité

* [Bordeaux MAq (33) Dossier pédagogique Aquitaine avant César (2012)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MAq-33-Dossier-pedagogique-Aquitaine-avant-Cesar-2012.pdf)
* [CitéScienceIndustrie (75) Dossier de presse Exposition Gaulois (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/CiteScienceIndustrie-75-Dossier-de-presse-Exposition-Gaulois-2011.pdf)
* [ClermontFd Bargoin (63) Dossier pédagogique tumulte gaulois (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ClermontFd-Bargoin-63-Dossier-pedagogique-tumulte-gaulois-2014.pdf)
* [Jublains (53) Dossier pédagogique Premières villes gauloises (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Jublains-53-Dossier-pedagogique-Premieres-villes-gauloises-2016.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Gaulois Gaulois (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Gaulois-Gaulois-2022.pdf)
* [Lattara (34) Questionnaire Une odyssée gauloise (2013)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Questionnaire-Une-odyssee-gauloise-2013.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier pédagogique Gaulois (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-pedagogique-Gaulois-2014.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier presse Gaulois (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-presse-Gaulois-2014.pdf)
* [Rouen MDA (76) Dossier enseignant Les Gaulois face à Rome (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Rouen-MDA-76-Dossier-enseignant-Les-Gaulois-face-a-Rome-2009.pdf)
* [Sens (89) Livret exposition Sénons (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sens-89-Livret-exposition-Senons-2018.pdf)
* [Sens (89) Livret jeune public Exposition Sénons (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sens-89-Livret-jeune-public-Exposition-Senons-2018.pdf)

## Gallo-Romains

Leur histoire pendant la romanisation. La plupart des documents sont consacrés à une province ou à une cité gallo-romaine

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique histoire d'Argenton](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-histoire-dArgenton.pdf)
* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique Histoire géographie Bituriges Cubes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-Histoire-geographie-Bituriges-Cubes.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Rome Sweet Home (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Rome-Sweet-Home-2015.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Séquanes sous l'empire romain (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Sequanes-sous-lempire-romain-2023.pdf)
* [Grenoble MDauphinois (38) Dossier de presse Les Allobroges, Gaulois et Romains (2003)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Grenoble-MDauphinois-38-Dossier-de-presse-Les-Allobroges-Gaulois-et-Romains-2003.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Septimanie (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Septimanie-2023.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques Les sources de l'histoire Période gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-Les-sources-de-lhistoire-Periode-gallo-romaine.pdf)
* [Lyon (69) Dossier Sanctuaire fédéral Trois Gaules](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-Panneaux-Dossier-Sanctuaire-federal-Trois-Gaules.pdf)
* [Mageroy Dossier pédagogique Les Gallo-Romains en Gaule belgique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mageroy-Dossier-pedagogique-Les-Gallo-Romains-en-Gaule-belgique.pdf)
* [Rennes MBret (35) Dossier pédagogique Vous avez dit Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Rennes-MBret-35-Dossier-pedagogique-Vous-avez-dit-Antiquite.pdf)
* [Alsace (67, 68) Dossier L'Alsace à l'époque romaine (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Selestat-67-Brochure-LAlsace-a-lepoque-romaine-2020.pdf)
* [Strasbourg MArch (67) Dossier préparation visite Fünf Wege durch das romanisiertes Elsass (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Strasbourg-MArch-67-Dossier-preparation-visite-Fuenf-Wege-durch-das-romanisiertes-Elsass-2016.pdf)
* [Yverdon (Suisse) Dossier de presse Des Celtes aux Burgondes (2006)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Yverdon-Suisse-Dossier-de-presse-Des-Celtes-aux-Burgondes-2006.pdf)

## Grèce et Rome

Quelques documents sur leur propre histoire

* [Bruxelles MHM Fiche pédagogique Grèce La vie des hommes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Fiche-pedagogique-Grece-La-vie-des-hommes.pdf)
* [Mucem (13) Dossier enseignant Salammbo (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Dossier-enseignant-Salammbo-2021.pdf)
* [StGermainLaye MAN (78) Dossier presse Grèce des origines (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StGermainLaye-MAN-78-Dossier-presse-Grece-des-origines-2014.pdf)

## César et Augustes

* [Bavay (59) Dossier de presse Empereur Hadrien et Marguerite Yourcenar (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2016/02/Dossier-Presse-Hadrien.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier pédagogique De l'esclave à l'empereur (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-pedagogique-De-lesclave-a-lempereur-2009.pdf)
* [Genève MAH (Suisse) Dossier pédagogique César et Rhône (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-MAH-Suisse-Dossier-pedagogique-Cesar-et-Rhone-2019.pdf)
* [GrandPalais (75) Dossier pédagogique Auguste empereur (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/GrandPalais-75-Dossier-pedagogique-Auguste-empereur-2014.pdf)
* [Lyon MBA (69) Dossier de presse Claude empereur (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-MBA-69-Dossier-de-presse-Claude-empereur-2018.pdf)
* [Lyon MBA (69) Dossier pédagogique Claude empereur (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-MBA-69-Dossier-pedagogique-Claude-empereur-2018.pdf)

## Etrusques

* [Lattara (34) Dossier pédagogique Etrusques en toutes lettres (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Etrusques-en-toutes-lettres-2015.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Cerveteri et Etrusques (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Cerveteri-et-Etrusques-2014.pdf)

## Militaria : armée romaine et lieux militaires célèbres

* [Gergovie (63) Guide pédagogique V12](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Gergovie-63-Guide-pedagogique-V12.pdf)
* [Richborough (Royaume-Uni) Fort & Amphitheatre Teacher's Kit](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Richborough-Roman-Fort-Amphitheatre-Kent-Teachers-Kit-2023.pdf)
* [StRomainEnGal (69) Livret enseignants Légion romaine (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StRomainEnGal-69-Livret-enseignants-Legion-romaine-2023.pdf)

# Architecture & Urbanisme

## Urbanisme : documents généraux

* [Arles MDAA (13) Dossier enseignant Jean-Claude Golvin (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-enseignant-Jean-Claude-Golvin-2011.pdf)
* [Arles MDAA (13) Livret urbanisme et romanisation](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Livret-urbanisme-et-romanisation.pdf)
* [Arles MDAA (13) Livret activité Romanisation par l'urbanisme (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Livret-activite-Romanisation-par-lurbanisme-2023.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier enseignant Urbanisme et romanisation (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-enseignant-Urbanisme-et-romanisation-2023.pdf)
* [Bavay (59) Dossier de presse Forum antique (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bavay-59-Dossier-de-presse-Forum-antique-2011.pdf)
* [Marseille MHM (13) Ressources histoire cité (fichier zippé)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MHM-Ressources-histoire-cite.7z)
* [Nîmes (30) Dossier Parcours Nîmes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-Parcours-Nimes.pdf)
* [Nîmes (30) Focus Illustre et antique cité de Nîmes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Focus-Illustre-et-antique-cite-de-Nimes.pdf)
* [Nîmes (30) Dossier Histoire des jardins](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-Histoire-des-jardins.pdf)

## Construction : architecture, monuments, routes

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique L'architecture et le bâti](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-Larchitecture-et-le-bati.pdf)
* [AugustaRaurica Revue du musée Domus romana (2001)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/AugustaRaurica-Revue-du-musee-Domus-romana-2001.pdf)
* [La Turbie (06) Fiche de visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/La-Turbie-06-Fiche-de-visite.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Via Domitia (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Via-Domitia-2021.pdf)
* [Ludgunum (69) Dossier pédagogique Architecture et urbanisme](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Architecture-et-urbanisme.pdf)
* [Lugdunum (69) Dossier pédagogique Maison et décors](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Maison-et-decors.pdf)
* [Lugdunum (69) Fiche élèves Architecture et urbanisme](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Architecture-et-urbanisme.pdf)
* [Lugdunum (69) Fiche élèves Maison et décors](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Maison-et-decors-1.pdf)
* [Nîmes (30) Diaporama enseignant Maison Carrée Monument UNESCO](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Diaporama-enseignant-Maison-Carree-Monument-UNESCO.pdf)
* [Nîmes (30) Diaporama enseignant Maison Carrée Monument UNESCO](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Diaporama-enseignant-Maison-Carree-Monument-UNESCO.pdf)
* [Nîmes (30) Dossier La Maison Carrée, éternelle jeunesse](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-La-Maison-Carree-eternelle-jeunesse.pdf)
* [Nîmes (30) Dossier Laissez-vous conter la Maison Carrée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-Laissez-vous-conter-la-Maison-Carree.pdf)
* [Nîmes (30) Livret élève Maison Carrée Monument UNESCO](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Livret-eleve-Maison-Carree-Monument-UNESCO.pdf)
* [Nîmes MRomanité (30) Dossier pédagogique Architecture publique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-MRomanite-30-Dossier-pedagogique-Architecture-publique.pdf)
* [Nîmes MRomanité (30) Dossier pédagogique Architecture privée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-MRomanite-30-Dossier-pedagogique-Architecture-privee.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier de presse Visuels Grands monuments Lutèce (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-de-presse-Visuels-Grands-monuments-Lutece-2009.pdf)
* [Reims (51) Focus Cryptoportique Reims](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Reims-51-Focus-Cryptoportique-2017.pdf)
* [Saint-Etienne Forez-Garez (42) Hypothèses de restitution de certains outils des géomètres antiques](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Saint-Etienne-Forez-Garez-42-Hypotheses-de-restitution-de-certains-outils-des-geometres-antiques-1.pdf)

## Civitates

Documents sur les principales villes (32 documentées en France métropolitaine et dans les régions européennes limitrophes et quelques autres dans le reste de l'empire romain)

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique histoire d'Argenton](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-histoire-dArgenton.pdf)
* [AugustaRaurica (Suisse) Portrait de la ville romaine (en allemand)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/AugustaRaurica-Portrait-de-la-ville-romaine-en-allemand.pdf)
* [Avenches (Suisse) Livret-jeu](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Avenches-Suisse-Livret-jeu-Aventicum-toute-une-histoire.pdf) [Aventicum, toute une histoire](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Avenches-Suisse-Livret-jeu-Aventicum-toute-une-histoire.pdf)
* [Avenches (Suisse) Dossier pédagogique musée et site d'Avenches-la-Romaine (2008)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Avenches-Suisse-Dossier-pedagogique-musee-et-site-dAvenches-la-Romaine-2008.pdf)
* [Bavay (59) Dossier de presse Forum antique (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bavay-59-Dossier-de-presse-Forum-antique-2011.pdf)
* [Beaulieu Kérylos (06) Livret visite Délos et ses pierres (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Beaulieu-Kerylos-06-Livret-visite-Delos-et-ses-pierres-2023.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Passé des Passages archéologie quartier (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Passe-des-Passages-archeologie-quartier-2020.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Rome Sweet Home (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Rome-Sweet-Home-2015.pdf)
* [Bourges (18) Fiche pédagogique Avaricum](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bourges-18-Fiche-pedagogique-Avaricum.pdf)
* [Bourges (18) Fiche pédagogique Biturigas](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bourges-18-Fiche-pedagogique-Biturigas.pdf)
* [Bruxelles MHM (Belgique) Maquette de Rome dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Maquette-de-Rome-dossier-pedagogique.pdf)
* [Canterbury (Royaume-Uni) The Centre of Roman Canterbury 300 AD](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Canterbury-The-Centre-of-Roman-Canterbury-300-AD.pdf)
* [Corent (63) Dossier Voyage autour d'une ville gauloise](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Corent-63-Dossier-Voyage-autour-dune-ville-gauloise-2001.pdf)
* [Elusa (32) Dossier pédagogique Gers gallo-romain annexes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Elusa-32-Dossier-pedagogique-Gers-gallo-romain-annexes.pdf)
* [Fâ (17) Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Fa-17-Dossier-pedagogique-2023-2024.pdf)
* [Genève MAH (Suisse) Dossier pédagogique César et Rhône (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-MAH-Suisse-Dossier-pedagogique-Cesar-et-Rhone-2019.pdf)
* [Genève MAH (Suisse) Rome au musée d'art et d'histoire (2012)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-MAH-Suisse-Rome-au-musee-dart-et-dhistoire-2012.pdf)
* [Grand (88) Guide du parcours de visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Grand-88-Guide-du-parcours-de-visite.pdf)
* [GrandPalais (75) Dossier pédagogique Pompéi (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/GrandPalais-75-Dossier-pedagogique-Pompei-2020.pdf)
* [Hyères (83) Livret pédagogique Olbia, une forteresse grecque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Hyeres-83-Livret-pedagogique-Olbia-une-forteresse-grecque-2023.pdf)
* [Javols (48) Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Javols-48-Dossier-pedagogique-2015.pdf)
* [Jublains (53) Dossier parcours visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Jublains-53-Dossier-parcours-visite-2017.pdf)
* [Jublains (53) D](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Jublains-53-Dossier-parcours-visite-2017.pdf)[ossier pédagogique musée archéologique et site antique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Jublains-53-Dossier-pedagogique-musee-archeologique-et-site-antique-2024.pdf)
* [Juliobona (76) Dossier de présentation Une cité antique sur la Seine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Juliobona-76-Dossier-de-presentation-Une-cite-antique-sur-la-Seine-2022.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique L'aventure phocéenne (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Laventure-phoceenne-2019.pdf)
* [Lausanne MRLV (Suisse) Dossier pédagogique Lousonna](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lausanne-MRLV-Suisse-Dossier-pedagogique-Lousonna.pdf)
* [Le Mans MJCB-CP (72) Livret pédagogique Au temps de Vindunum](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Le-Mans-MJCB-CP-72-Livret-pedagogique-Au-temps-de-Vindunum.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques enseignant Augustoritum, une ville romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-enseignant-Augustoritum-une-ville-romaine.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques élève Augustoritum, une ville romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-eleve-Augustoritum-une-ville-romaine.pdf)
* [Mandeure (25) Dossier Une ville romaine (dont théâtre)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mandeure-25-Dossier-Une-ville-romaine-dont-theatre-2021.pdf)
* [Marseille MHM (13) Ressources histoire cité (fichier zippé)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MHM-Ressources-histoire-cite.7z)
* [Mucem (13) Dossier enseignant Alexandrie (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Dossier-enseignant-Alexandrie-2023.pdf)
* [Mucem (13) Fiche exposition Alexandrie (2023) (textes)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Fiche-exposition-Alexandrie-2023-textes.pdf)
* [Narbonne (11) Dossier Narbo Martius une cité gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Narbonne-11-Dossier-Narbo-Martius-une-cite-gallo-romaine.pdf)
* [NarboVia (11) Dossier pédagogique Narbo Martius renaissance capitale (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-pedagogique-Narbo-Martius-renaissance-capitale-2022.pdf)
* [Nice Cimiez (06) Dossier enseignants](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nice-Cimiez-06-Dossier-enseignants.pdf)
* [Paris Carnavalet (75) Dossier Paris de l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-Carnavalet-Dossier-Paris-de-lAntiquite.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier de presse Et Lutèce devint Paris (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-de-presse-Et-Lutece-devint-Paris-2011.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier de presse Visuels Et Lutèce devint Paris (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-de-presse-Visuels-Et-Lutece-devint-Paris-2011.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier de presse Visuels Grands monuments Lutèce (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-de-presse-Visuels-Grands-monuments-Lutece-2009.pdf)
* [Rouen MDA (76) Dossier pédagogique Briga ville retrouvée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Rouen-MDA-76-Dossier-pedagogique-Briga-ville-retrouvee.pdf)
* [Sens (89) Livret jeune public Agedincum Les Gallo-Romains](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sens-89-Livret-jeune-public-Agedincum-Les-Gallo-Romains.pdf)
* [StGermainLaye MAN (78) Dossier enseignants Autun d'un monde à l'autre (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StGermainLaye-MAN-78-Dossier-enseignants-Autun-dun-monde-a-lautre-2024.pdf)
* [VaisonRomaine (84) Dossier pédagogique enseignant](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/VaisonRomaine-84-Dossier-pedagogique-enseignant.pdf)
* [Vienne (69) Dossier pédagogique Isère période gallo-romaine cycle 3 - Vienne](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vienne-69-Dossier-pedagogique-Isere-periode-gallo-romaine-cycle-3-Vienne.pdf)
* [Vieux-Romaine (14) Brochure musée et site archéologique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vieux-Romaine-14-Brochure-musee-et-site-archeologique.pdf)

## Vici

Documents sur les agglomérations secondaires (14 documentées) ou les quartiers

* [Aoste (38) livret pédagogique musée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Aoste-38-livret-pedagogique-musee.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Passé des Passages archéologie quartier (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Passe-des-Passages-archeologie-quartier-2020.pdf)
* [Bliesbruck (57) Dossier d'accompagnement enseignants](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bliesbruck-57-Dossier-daccompagnement-enseignants.pdf)
* [Saint-Cybardeaux Bouchauds (16) Dossier pédagogique général](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bouchauds-a-Saint-Cybardeaux-16-Dossier-pedagogique-general.pdf)
* [Brocomagus (67) Dossier préparatoire à la visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Brocomagus-67-Dossier-prepatoire-visite-Brumath-2015.pdf)
* [Cannes (06) Questionnaire Cannes à l’époque romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Cannes-06-Questionnaire-Cannes-a-lepoque-romaine-2009.pdf)
* [Châteaubleau (77) Projet pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chateaubleau-77-Projet-pedagogique-2019.pdf)
* [Dalheim (Luxembourg) Dépliant 2018](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dalheim-Luxembourg-Depliant-2018.pdf)
* [Dinan Coriosolis (22) Dossier enseignant](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dinan-Coriosolis-22-Dossier-enseignant.pdf)
* [Drevant (18) Le site archéologique à la période gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Drevant-18-Le-site-archeologique-a-la-periode-gallo-romaine.docx)
* [Glanum (13) Dossier enseignant](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Glanum-13-Dossier-enseignant.pdf)
* [Glanum (13) Fiche de visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Glanum-13-Fiche-de-visite.pdf)
* [Grand (88) Guide du parcours de visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Grand-88-Guide-du-parcours-de-visite.pdf)
* [Liège GrandCurtius (Belgique) Dossier pédagogique collections](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Liege-Belgique-Dossier-pedagogique-collections-du-Grand-Curtius.pdf)
* [Murviel (34) Dossier pédagogique Site Castellas Musée Paul Soyris](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Murviel-34-Dossier-pedagogique-Site-Castellas-Musee-Paul-Soyris.pdf)
* [SaintJeanVieux (64) Dépliant INRAP Occupations néolithiques gallo-romaines](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/SaintJeanVieux-64-Depliant-INRAP-Occupations-neolithiques-gallo-romaines-2008.pdf)

## Villae

Documents sur les villas gallo-romaines (12 documentées)

* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Rome Sweet Home (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Rome-Sweet-Home-2015.pdf)
* [Borg Villa à Perl (Allemagne) Dépliant du musée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Borg-Villa-a-Perl-Sarre-Depliant.pdf)
* [Canterbury (Royaume-Uni) Investigating Folkestone's East Cliff](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Canterbury-Royaume-Uni-Investigating-Folkestones-East-Cliff.pdf)
* [CDYvelines (78) Villa Richebourg, un domaine agricole en Gaule romaine (2004)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/CDYvelines-78-Villa-Richebourg-un-domaine-agricole-en-Gaule-romaine-2004-1.pdf)
* [Claracq (64) Dossier de presse musée et villa Lalonquette](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Claracq-64-Dossier-de-presse-musee-et-villa-Lalonquette-2021.pdf)
* [Lullingstone Roman Villa (Royaume-Uni) Teacher's Handbook (1998)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Handbook-1998.pdf)
* [Lullinsgtone Roman Villa (](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullinsgtone-Roman-Villa-Kent-Student-Activity-Sheets-2017.pdf)[Royaume-Uni](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Handbook-1998.pdf)[) Student Activity Sheets (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullinsgtone-Roman-Villa-Kent-Student-Activity-Sheets-2017.pdf)
* [Lullinsgtone Roman Villa (](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullinsgtone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Resource-Pack-2017.pdf)[Royaume-Uni](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Handbook-1998.pdf)[) Teacher's Resource Pack (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullinsgtone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Resource-Pack-2017.pdf)
* [Lullinsgtone Roman Villa (](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullinsgtone-Roman-Villa-Kent-Timeline-2017.pdf)[Royaume-Uni](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Handbook-1998.pdf)[) Timeline (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullinsgtone-Roman-Villa-Kent-Timeline-2017.pdf)
* [Lullingstone Roman Villa (](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teacher-Activity-Ideas-2022.pdf)[Royaume-Uni](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teachers-Handbook-1998.pdf)[) Teacher Activity Ideas (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lullingstone-Roman-Villa-Kent-Teacher-Activity-Ideas-2022.pdf)
* [Montcaret (24) Brochure éducative Villa gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montcaret-33-Brochure-educative-Villa-gallo-romaine-2024-2025.pdf)
* [Montmaurin (31) Portfolio présentation site archéologique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montmaurin-31-Portfolio-presentation-site-archeologique.pdf)
* [Montmaurin (31) Dossier fiche de visite du site](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montmaurin-31-Dossier-fiche-de-visite-du-site.pdf)
* [Montpellier Ambrussum (34) Dépliant de visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montpellier-Ambrussum-34-Depliant-de-visite.pdf)
* [Montpellier Ambrussum (34) Dossier préparer sa visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montpellier-Ambrussum-34-Dossier-preparer-sa-visite.pdf)
* [Noyon (60) Dossier de presse exposition villa gallo-romaine (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Noyon-60-Dossier-de-presse-exposition-villa-gallo-romaine-2015.pdf)
* [Plassac (33) Guide de visite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Plassac-33-Guide-de-visite.pdf)
* [Plassac (33) Dossier pédagogique enseignants](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Plassac-33-Dossier-pedagogique-enseignants-2018.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier pédagogique Dolce Villa (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-pedagogique-Dolce-Villa-2016.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier presse Dolce Villa (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-presse-Dolce-Villa-2016.pdf)
* [Sisteron (04) Cahier archéologique Une auberge de la fin de l’Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sisteron-04-Cahier-archeologique-Une-auberge-de-la-fin-de-lAntiquite-2023.pdf)
* [StSaturninBois (17) Dossier pédagogique villa gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StSaturninBois-17-Dossier-pedagogique-villa-gallo-romaine-2024.pdf)

# Arts visuels

Ce thème regroupe les ressources relatives à la sculpture, à la céramique, à la mosaïque, à la peinture et au verre

## Generalia (dont le portrait)

* [Auch MAmériques (32) Fiche matériaux techniques (mosaïque, sculpture)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Auch-MAmeriques-32-Fiche-materiaux-techniques-mosaique-sculpture.pdf)
* [Limoges MBA (87) Dossier pédagogique enseignants Le portrait](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Dossier-pedagogique-enseignants-Le-portrait.pdf)
* [Mucem (13) Dossier pédagogique Méditerranées (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Dossier-pedagogique-Mediterranees-2019.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire portrait](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-portrait.pdf)

## Sculpture

* [Bordeaux MBA (33) Dossier pédagogique La Sculpture dans les collections](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MBA-33-Dossier-pedagogique-La-Sculpture-dans-les-collections.pdf)
* [Bruxelles MHM (Bruxelles) Fiche pédagogique Grèce Sculpture](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Fiche-pedagogique-Grece-Sculpture.pdf)
* [Châtillon MAH (21) Dossier de presse Chef oeuvre retrouvé](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-Chef-oeuvre-retrouve.pdf)
* [Grand Palais (75) Dossier pédagogique Chevaux Récipon (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Grand-Palais-Dossier-pedagogique-Chevaux-Recipon-2017.pdf)
* [Lille PBA (59) Fiche La sculpture, entre matériau et technique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lille-PBA-59-Fiche-La-sculpture-entre-materiau-et-technique.pdf)
* [Louvre (75) Clés pour comprendre la Grèce antique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Cles-pour-comprendre-la-Grece-antique.pdf)
* [Louvre (75) Dossier pédagogique Vénus de Milo](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Dossier-pedagogique-Venus-de-Milo.pdf)
* [Louvre (75) Dossier pédagogique Chefs oeuvre collection Torlonia (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-75-Dossier-pedagogique-Chefs-oeuvre-collection-Torlonia-2024.pdf)
* [Louvre (75) Dossier presse Chefs oeuvre collection Torlonia (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-75-Dossier-presse-Chefs-oeuvre-collection-Torlonia-2024.pdf)
* [Lyon MBA (69) Dossier pédagogique L'art et la matière (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-MBA-69-Dossier-pedagogique-Lart-et-la-matiere-2019.pdf)
* [Lyon MBA (69) Dossier pédagogique L'art et la matière - parcours complémentaire (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-MBA-69-Dossier-pedagogique-Lart-et-la-matiere-parcours-complementaire-2019.pdf)
* [Metz MCourOr (57) Dossier Corps en volume (sculpture)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Metz-MCourOr-57-Dossier-Corps-en-volume-sculpture.pdf)
* [Montpellier MFabre (34) Documents pédagogiques approche de la sculpture](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montpellier-MFabre-34-Documents-pedagogiques-approche-de-la-sculpture.pdf)
* [Orléans MHA (45) Dossier Trésor gallo-romain de Neuvy-en-Sullias](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Orleans-MHA-45-Dossier-Tresor-gallo-romain-de-Neuvy-en-Sullias.pdf)
* [Paris PetitPalais (75) Dossier pédagogique Le corps en mouvement (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-PetitPalais-75-Dossier-pedagogique-Le-corps-en-mouvement-2024.pdf)
* [Tongres (Belgique) L'Antiquité en couleurs Communique-de-presse-LAntiquite-en-couleurs-2](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tongres-Belgique-LAntiquite-en-couleurs-Communique-de-presse-LAntiquite-en-couleurs-2.docx)
* [Tongres (Belgique) L'Antiquité en couleurs Piece-jointe-1-Selection-reconstructions-et-originaux](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tongres-Belgique-LAntiquite-en-couleurs-Piece-jointe-1-Selection-reconstructions-et-originaux.pdf)
* [Tongres (Belgique) L'Antiquité en couleurs Piece-jointe-2-Panneaux-descriptifs](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tongres-Belgique-LAntiquite-en-couleurs-Piece-jointe-2-Panneaux-descriptifs.docx)
* [Tongres (Belgique) L'Antiquité en couleurs Piece-jointe-3-Citations-latin-et-grec-ancien](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tongres-Belgique-LAntiquite-en-couleurs-Piece-jointe-3-Citations-latin-et-grec-ancien.docx)

## Céramique

* [Antibes MArch (06) Dossier de presse De terre et de couleurs (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-De-terre-et-de-couleurs-2018.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier pédagogique Ingres et l'antique (2006)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-pedagogique-Ingres-et-lantique-2006.pdf)
* [Arles MDAA (13) Fiches pédagogiques Ingres et l'antique (2006)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Fiches-pedagogiques-Ingres-et-lantique-2006.pdf)
* [Bruxelles MHM (Belgique) Fiche pédagogique Grèce Céramique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Fiche-pedagogique-Grece-Ceramique.pdf)
* [Juliobona (76) Fiche pédagogique vases grecs](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Juliobona-76-Fiche-pedagogique-vases-grecs.pdf)
* [Louvre (75) Dossier pédagogique Jeux olympiques antiques et céramique grecque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Dossier-pedagogique-Jeux-olympiques-antiques-et-ceramique-grecque.pdf)
* [Montauban MIB (82) Fiche pédagogique Ingres et l'illusion grecque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Montauban-MIB-82-Fiche-pedagogique-Ingres-et-lillusion-grecque.pdf)
* [MuséeArchéoOise (60) Dossier de presse Figures de la Terre (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/MuseeArcheoOise-60-Dossier-de-presse-Figures-de-la-Terre-2015.pdf)
* [NarboVia (11) Dossier enseignant Amphoralis](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-enseignant-Amphoralis.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier pédagogique Petits pots dans les grands (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-pedagogique-Petits-pots-dans-les-grands-2017.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier presse Petits pots dans les grands (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-presse-Petits-pots-dans-les-grands-2017.pdf)
* [Rouen MDA (76) Dossier pédagogique Grèce antique (céramique)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Rouen-MDA-76-Dossier-pedagogique-Grece-antique-ceramique.pdf)
* [StRomainEnGal (69) Livret pédagogique L'art et la matière Céramique antique (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StRomainEnGal-69-Livret-pedagogique-Lart-et-la-matiere-Ceramique-antique-2021.pdf)
* [ThononBains (74) Dossier presse exposition poterie gallo-romaine (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Thonon-74-Dossier-presse-exposition-poterie-gallo-romaine-2015.pdf)

## Mosaïque

* [Colmar Unterlinden (68) Livret pédagogique La mosaïque de Bergheim](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Colmar-Unterlinden-68-Livret-pedagogique-La-mosaique-de-Bergheim.pdf)
* [Juliobona (76) Fiche pédagogique mosaïque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Juliobona-76-Fiche-pedagogique-mosaique.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire mosaïque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-mosaique.pdf)

## Peinture & Décors

* [Antibes MArch (06) Dossier de presse Décors colorés Antibes romaine (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-Decors-colores-Antibes-romaine-2024.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier de presse Exposition Maison de la Harpiste (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-de-presse-Exposition-Maison-de-la-Harpiste-2022.pdf)
* [Charleville-Mézières (08) Fiche fresque gallo-romaine Montcy-Saint-Pierre](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Charleville-Mezieres-08-Fiche-fresque-gallo-romaine-Montcy-Saint-Pierre.pdf.pdf)
* [Lugdunum (69) Dossier pédagogique Maison et décors](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Maison-et-decors.pdf)
* [Lugdunum (69) Fiche élèves Maison et décors](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Maison-et-decors.pdf)
* [Rouen MDA (76) Dossier enseignant Empreintes du passé 6000 ans de sceaux (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Rouen-MDA-76-Dossier-enseignant-Empreintes-du-passe-6000-ans-de-sceaux-2015.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire fresque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-fresque.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire peinture](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-peinture.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier enseignant L'empire de la couleur Pompéi Sud Gaules (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-31-Dossier-enseignant-Lempire-de-la-couleur-Pompei-Sud-Gaules-2014.pdf)

## Verre

* [Antibes MArch (06) Dossier de presse Voyage du verre dans le temps (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-Voyage-du-verre-dans-le-temps-2016.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Dossier de presse Le verre dans tous ses éclats (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Dossier-de-presse-Le-verre-dans-tous-ses-eclats-2021.pdf)

# Civilisation

Ce thème rassemble des aspects particulièrement structurants

## Citoyenneté

* [Arles MDAA (13) Dossier pédagogique De l'esclave à l'empereur (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-pedagogique-De-lesclave-a-lempereur-2009.pdf)
* [Puy-de-Dôme (63) Dossier pédagogique Joue ta Pnyx (théâtre, citoyenneté)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Puy-de-Dome-63-Dossier-pedagogique-Joue-ta-Pnyx-theatre-citoyennete.pdf)
* [Vieux-Romaine (14) Parcours thématique Citoyenneté et empire romain à Aregenua (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vieux-Romaine-14-Parcours-thematique-Citoyennete-et-empire-romain-a-Aregenua-2015.pdf)

## Eaux

* [Aqueduc Gier (42, 69) Dossier documentaire](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Aqueduc-Gier-42-69-Dossier-documentaire.pdf)
* [Aqueduc Gier (42, 69) Sentier de randonnée près de l'aqueduc](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Aqueduc-Gier-42-69-Sentier-de-randonnee-pres-de-laqueduc.pdf)
* [Dijon MArch (21) Fiche sanctuaire source Sequana - général](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Fiche-sanctuaire-source-Sequana-general.pdf)
* [Dijon MArch (21) Fiche sanctuaire source Sequana - médecine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Fiche-sanctuaire-source-Sequana-medecine.pdf)
* [Dijon MArch (21) Fiche sanctuaire source Sequana - questionnaire](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Fiche-sanctuaire-source-Sequana-questionnaire.pdf)
* [EvauxBains (23) Dossier de presse découverte archéo thermes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/EvauxBains-23-Dossier-presse-decouverte-archeo-thermes-2022.pdf)
* [Gisacum (27) Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Gisacum-27-Dossier-pedagogique.pdf)
* [INRAP Le bain dans l'Antiquité - Ressources pédagogiques](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/INRAP-Le-bain-dans-lAntiquite-Ressources-pedagogiques.pdf)
* [INRAP Le bain dans l'Antiquité - Cycle 2 - le bain - texte à lire](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/INRAP-Le-bain-dans-lAntiquite-Cycle-2-le-bain-texte-a-lire.pdf)
* [INRAP Le bain dans l'Antiquité - Cycle 2 - le bain - fiche à compléter](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/INRAP-Le-bain-dans-lAntiquite-Cycle-2-le-bain-fiche-a-completer.pdf)
* [Nîmes (30) Dossier Parcours de l'eau (Pont du Gard, Nîmes)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-Parcours-de-leau-Pont-du-Gard-Nimes.pdf)
* [Nîmes (30) Fiche L'eau captée (Vallée de l'Eure à Uzès)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Fiche-Leau-captee-Vallee-de-lEure-a-Uzes.pdf)
* [Nîmes (30) Fiche L'eau distribuée (Castellum)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Fiche-Leau-distribuee-Castellum.pdf)
* [Pont du Gard à Remoulins (30) Dossier de presse](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Pont-du-Gard-a-Remoulins-30-Dossier-de-presse.pdf)

## Théâtre

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique théâtre gallo-romain](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-theatre-gallo-romain.pdf)
* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique Une soirée au théâtre (Suppliantes d'Eschyle)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-Une-soiree-au-theatre-Suppliantes-dEschyle.pdf)
* [Beaulieu VillaKérylos (06) Dossier pédagogique Tragédie grecque sur scène française (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Beaulieu-VillaKerylos-06-Dossier-pedagogique-Tragedie-grecque-sur-scene-francaise-2024.pdf)
* [Drevant (18) Le site archéologique à la période gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Drevant-18-Le-site-archeologique-a-la-periode-gallo-romaine.docx)
* [Lugdunum (69) Dossier pédagogique Jeux et spectacles](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Jeux-et-spectacles.pdf)
* [Lugdunum](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Jeux-et-spectacles.pdf) [(69)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Jeux-et-spectacles.pdf) [Fiche élèves Jeux et spectacles](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Jeux-et-spectacles.pdf)
* [Lyon (69) Livret pédagogique Les naumachies dans l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-Livret-pedagogique-Les-naumachies-dans-lAntiquite.pdf)
* [Lyon (69) Panneaux Naumachies dans l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-Panneaux-Naumachies-dans-lAntiquite.pdf)
* [Mandeure (25) Dossier Une ville romaine (dont théâtre)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mandeure-25-Dossier-Une-ville-romaine-dont-theatre-2021.pdf)
* [MuséeArchéoOise (60) Support professeur pour visite théâtre en cycle 4](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/MuseeArcheoOise-60-Support-professeur-pour-visite-theatre-en-cycle-4.pdf)
* [MuséeArchéoOise (60) Support élève pour visite théâtre en cycle 4](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/MuseeArcheoOise-60-Support-eleve-pour-visite-theatre-en-cycle-4.pdf)
* [Nîmes (30) Dossier Laissez-vous conter les Arènes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-Laissez-vous-conter-les-Arenes.pdf)
* [Nîmes (30) Fiche Salle cruciforme des Arènes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Fiche-Salle-cruciforme-des-Arenes.pdf)
* [Nîmes (30) Dossier La restauration des Arènes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Dossier-La-restauration-des-Arenes.pdf)
* [Nîmes (30) Planches illustrées Anatomie de la restauration des Arènes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Planches-illustrees-Anatomie-de-la-restauration-des-Arenes.pdf)
* [Nîmes (30) Guide enseignant Visiter l’amphithéâtre](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-30-Guide-enseignant-Visiter-lamphitheatre.pdf)
* [Nyon (Suisse) Dossier pédagogique Spectacles de l'amphithéâtre, du pain et des jeux](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nyon-MRomain-Suisse-Dossier-pedagogique-Spectacles-de-lamphitheatre-du-pain-et-des-jeux.pdf)
* [Orange (84) Dossier de presse secrets du théâtre](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Orange-84-Dossier-presse-secrets-du-theatre.pdf)
* [Orange (84)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Orange-84-Dossier-presse-secrets-du-theatre.pdf) [Dossier pédagogique Théâtre Les spectacles dans l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Orange-84-Dossier-pedagogique-Theatre-Les-spectacles-dans-lAntiquite.pdf.pdf)
* [Puy-de-Dôme (63) Dossier pédagogique Joue ta Pnyx (théâtre, citoyenneté)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Puy-de-Dome-63-Dossier-pedagogique-Joue-ta-Pnyx-theatre-citoyennete.pdf)
* [Richborough (Royaume-Uni) Fort & Amphitheatre Teacher's Kit](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Richborough-Roman-Fort-Amphitheatre-Kent-Teachers-Kit-2023.pdf)

## Musique

* [Beaulieu VillaKérylos (06) Dossier pédagogique Musique et Jeux Olympiques (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Beaulieu-VillaKerylos-06-Dossier-pedagogique-Musique-et-Jeux-Olympiques-2024.pdf)
* [Beaulieu VillaKérylos (06) Dossier pédagogique Musique grecque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Beaulieu-VillaKerylos-06-Dossier-pedagogique-Musique-grecque.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Musiques échos de l'Antiquité (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Musiques-echos-de-lAntiquite-2017.pdf)

## Numismatique

* [Argentomagus (36) Dossier presse Par ici la monnaie (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-presse-Par-ici-la-monnaie-2016.pdf)
* [Dijon MArch (21) Livret parcours exposition Piles et faces (monnaies) (dossier complet) (2010)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Livret-parcours-exposition-Piles-et-faces-monnaies-dossier-complet-2010.pdf)
* [Lausanne MCAH (Suisse) Dossier pédagogique Par ici la monnaie (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lausanne-MCAH-Suisse-Dossier-pedagogique-Par-ici-la-monnaie-2017.pdf)
* [MonnaieParis (75) Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/MonnaieParis-Dossier-pedagogique.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Dossier de presse Terre de trésors (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Dossier-de-presse-Terre-de-tresors-2022.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Livret de visite Terre de trésors (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Livret-de-visite-Terre-de-tresors-2022.pdf)
* [Paris CrypteArchéo (75) Dossier de presse L'or du pouvoir (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-CrypteArcheo-75-Dossier-de-presse-Lor-du-pouvoir-2016.pdf)

## Gastronomie

* [Antibes MArch (06) Dossier de presse Vin nectar des dieux, génie des hommes (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-Vin-nectar-des-dieux-genie-des-hommes-2021.pdf)
* [AugustaRaurica (Suisse) Pain romain recette et mode de cuisson (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/AugustaRaurica-Suisse-Pain-romain-recette-et-mode-de-cuisson-2018.pdf)
* [Bruxelles MHM (Belgique) Dossier Expo Bon appétit fiches recettes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Belgique-Dossier-Expo-Bon-appetit-fiches-recettes.pdf)
* [Dijon MArch (21) L'alimentation de la Préhistoire au Moyen-Âge](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Lalimentation-de-la-Prehistoire-au-Moyen-Age.pdf)
* [LaVillaScoliva (89) Dossier cuisine et gourmandises](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/LaVillaScoliva-89-Dossier-cuisine-et-gourmandises.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier de presse Les tables du pouvoir (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-de-presse-Les-tables-du-pouvoir-2021.pdf)
* [Marseille MArch (13) Dossier pédagogique Le banquet (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MArch-13-Dossier-pedagogique-Le-banquet-2016.pdf)
* [Mirabellum (21) 15 recettes romaines (fichier zippé)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mirabellum-21-15-recettes-romaines.zip)
* [Mucem (13) Dossier enseignant Grand mezze (alimentation méditerranéenne) (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Dossier-enseignant-Grand-mezze-alimentation-mediterraneenne-2020.pdf)
* [Périgueux Vesunna (24) Dossier de presse Ils sont food ces Romains (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Perigueux-Vesunna-24-Dossier-de-presse-Ils-sont-food-ces-Romains-2016.pdf)
* [Perpignan (66) Focus Vigne et vin à Ruscino](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Perpignan-66-Focus-Vigne-et-vin-a-Ruscino.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire rituels grecs](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-rituels-grecs.pdf)

## Sports, Jeux olympiques

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique Le sport dans l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-Le-sport-dans-lAntiquite.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier enseignants formes olympiques sport\_romain (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-enseignants-formes-olympiques-sport_romain-2024.pdf)
* [Arles MDAA (13) Le sport dans le cirque romain en FALC](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Le-sport-dans-le-cirque-romain-en-FALC.pdf)
* [Beaulieu VillaKérylos (06) Dossier pédagogique Musique et Jeux Olympiques (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Beaulieu-VillaKerylos-06-Dossier-pedagogique-Musique-et-Jeux-Olympiques-2024.pdf)
* [Bruxelles MHM (Bruxelles) Fiche pédagogique Grèce Sports et jeux olympiques](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Fiche-pedagogique-Grece-Sports-et-jeux-olympiques.pdf)
* [Louvre (75) Dossier pédagogique Jeux olympiques antiques et céramique grecque](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Dossier-pedagogique-Jeux-olympiques-antiques-et-ceramique-grecque.pdf)
* [Louvre (75) Dossier pédagogique Olympisme (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-75-Dossier-pedagogique-Olympisme-2024.pdf)
* [Paris PetitPalais (75) Dossier pédagogique Le corps en mouvement (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Paris-PetitPalais-75-Dossier-pedagogique-Le-corps-en-mouvement-2024.pdf)

## Funéraire

* [Antibes (06) fiche visite stèle Septentrion](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-06-fiche-visite-stele-Septentrion.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier de presse Sarcophage de Promethée (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-de-presse-Sarcophage-de-Promethee-2022.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier enseignant rites et croyances funéraires](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-enseignant-rites-et-croyances-funeraires.pdf)
* [Autun Rolin (71) Dossier de presse Nécroscopie (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Autun-Rolin-71-Dossier-de-presse-Necroscopie-2016.pdf)
* [Châtillon MAH (21) Dossier de presse collections permanentes Vix (2015](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-collections-permanentes-Vix-2015.pdf))
* [Châtillon MAH (21) Dossier de presse Tombes celtes Vix Lavau (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-Tombes-celtes-Vix-Lavau-2016.pdf)
* [Châtillon MAH (21) Dossier de presse Actualité fouilles Dame Vix (2019](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-Actualite-fouilles-Dame-Vix-2019.pdf)[)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-collections-permanentes-Vix-2015.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire rituels grecs](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-rituels-grecs.pdf)

# Economie

## Agriculture

* [Arles MDAA (13) Dossier enseignant meunerie antique Barbegal](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-enseignant-meunerie-antique-barbegal.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier presse Sous les meules le grain (2013)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-presse-Sous-les-meules-le-grain-2013.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier pédagogique Dolce Villa (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-pedagogique-Dolce-Villa-2016.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier presse Dolce Villa (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-presse-Dolce-Villa-2016.pdf)

## Commerce & Ports

* [Arles MDAA (13) Dossier enseignant commerce et activités portuaires](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-enseignant-commerce-et-activites-portuaires.pdf)
* [Bruxelles MRAH (Belgique) Dossier pédagogique Route de la soie (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MRAH-Belgique-Dossier-pedagogique-Route-de-la-soie-2009.pdf)
* [Marseille MDR (13) Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MDR-Dossier-pedagogique-Musee-des-docks-romains-2017.pdf)
* [Mucem (13) Carte expo Grand Mezzé Commerce phénicien dans l'Antiquité (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Carte-expo-Grand-Mezze-Commerce-phenicien-dans-lAntiquite-2020.pdf)
* [Mucem (13) Carte expo Grand Mezzé Circulations et flux (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Carte-expo-Grand-Mezze-Circulations-et-flux-2020.pdf)
* [NarboVia (11) Dossier pédagogique Horreum](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-pedagogique-Horreum.pdf)

## Mer & Navigation

* [Antibes MArch (06) Dossier de presse Gyptis réplique d'un bateau grec antique (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-Gyptis-replique-dun-bateau-grec-antique-2017.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier chaland en 10 questions](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-chaland-en-10-questions.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier de presse Relevage d'un chaland antique (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-de-presse-Relevage-dun-chaland-antique-2011.pdf)
* [BNF (75) 3 fiches sur la mer (fichier zippé)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/BNF-3-fiches-sur-la-mer.7z)
* [Marseille MHM (13) Fiche pédagogique Navigation antique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MHM-13-Fiche-pedagogique-Navigation-antique.pdf)
* [NarboVia (11) Dossier pédagogique Escales Méditerranée romaine (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-pedagogique-Escales-Mediterranee-romaine-2024.pdf)
* [NarboVia (11) Dossier presse Escales Méditerranée romaine (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-presse-Escales-Mediterranee-romaine-2024.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Navigation lagunaire (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Navigation-lagunaire-2018.pdf)

# Lettres

## Education & Littérature

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique grandes figures littérature gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-grandes-figures-litterature-gallo-romaine.pdf)
* [Bavay (59) Dossier de presse Empereur Hadrien et Marguerite Yourcenar (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2016/02/Dossier-Presse-Hadrien.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique A l'école des scribes (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-A-lecole-des-scribes-2016.pdf)
* [LaVillaScoliva (89) Dossier éducation et écriture](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/LaVillaScoliva-89-Dossier-education-et-ecriture.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Homère (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Homere-2019.pdf)

## Langues & Livres

* [BNF (75) 4 fiches sur le livre](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/BNF-4-fiches-sur-le-livre.7z)
* [Collège de France (75) Dossier Pédagogique Expo Champollion (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/College-de-France-75-Dossier-Pedagogique-Expo-Champollion-2022.pdf)
* [Figeac(46) Dossier de presse Musée Champollion](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Figeac-46-Dossier-de-presse-Musee-Champollion-2023.pdf)
* [Lyon MBA Parcours en autonomie Les écritures de l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-MBA-Parcours-en-autonomie-Les-ecritures-de-lAntiquite.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Champollion (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Champollion-2022.pdf)
* [NarboVia (11) Dossier pédagogique Fabrication livre gallo-romain (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-pedagogique-Fabrication-livre-gallo-romain-2023.pdf)
* [Vif MChampollion (38) Dossier de Presse Champollion (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vif-MChampollion-38-Dossier-de-Presse-Champollion-2021.pdf)

## Epigraphie

* [Antibes (06) fiche visite stèle Septentrion](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-06-fiche-visite-stele-Septentrion.pdf)
* [Antibes MArch (06) Dossier de presse Laisser sa trace (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-Laisser-sa-trace-2023.pdf)
* [Antibes MArch (06) Textes complémentaires Exposition Laisser sa trace (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Textes-complementaires-Exposition-Laisser-sa-trace-2023.pdf)
* [Lausanne MCAH (Suisse) Dossier de presse Graffitis gallo-romains (2008)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lausanne-MCAH-Suisse-Dossier-de-presse-Graffitis-gallo-romains-2008.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques Les sources de l'histoire Période gallo-romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-Les-sources-de-lhistoire-Periode-gallo-romaine.pdf)
* [Lugdunum (69) Fiche enseignants inscriptions latines](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-enseignants-inscriptions-latines.pdf)
* [Lugdunum (69) Fiche élèves inscriptions latines](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-inscriptions-latines.pdf)
* [Narbonne (11) INRAP Inscriptions funéraires latines Narbonne (fichier zippé)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Narbonne-11-INRAP-Inscriptions-funeraires-latines-Narbonne.7z)
* [NarboVia (11) Dossier enseignant inscriptions latines](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/NarboVia-11-Dossier-enseignant-inscriptions-latines.pdf)
* [Sens (89) Livret jeune public Veni Vidi Legi Manuel initiation épigraphie latine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sens-89-Livret-jeune-public-Veni-Vidi-Legi-Manuel-initiation-epigraphie-latine.pdf)
* [Strasbourg MArch (67) Dossier préparation visite Inscriptions gallo-romaines (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Strasbourg-MArch-67-Dossier-preparation-visite-Inscriptions-gallo-romaines-2016.pdf)

# Mythologie & Religion

## Homère

* [BNF (75) 5 fiches Homère (fichier zippé)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/BNF-5-fiches-Homere.7z)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Homère (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Homere-2019.pdf)
* [Tours MBA (37) Livret enseignant L'Iliade](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Livret-enseignant-LIliade.pdf)

## Mythes

* [Agen MBA (47) Livret de visite autonome enseignant Art et mythologie (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Agen-MBA-47-Livret-de-visite-autonome-enseignant-Art-et-mythologie-2023.pdf)
* [Agen MBA (47) Livret de visite autonome élève Art et mythologie (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Agen-MBA-47-Livret-de-visite-autonome-eleve-Art-et-mythologie-2023.pdf)
* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique Mythologie gallo-romaine par statues](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-Mythologie-gallo-romaine-par-statues.pdf)
* [Bordeaux MBA (33) Dossier Les personnages mythologiques dans les collections](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MBA-33-Dossier-Les-personnages-mythologiques-dans-les-collections.pdf)
* [Bordeaux MBA (33) Dossier pédagogique Bacchanales modernes (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MBA-33-Dossier-pedagogique-Bacchanales-modernes-2016.pdf)
* [Bordeaux MBA (33) Lexique exposition Bacchanales modernes (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MBA-33-Lexique-exposition-Bacchanales-modernes-2016.pdf)
* [Bruxelles MHM (Belgique) Fiche pédagogique Grèce Dieux et héros](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Fiche-pedagogique-Grece-Dieux-et-heros.pdf)
* [Chalon-sur-Saône MDenon (71) Dossier pédagogique thématique La mythologie](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chalon-sur-Saone-MDenon-71-Dossier-pedagogique-thematique-La-mythologie.pdf)
* [ChâteauVersailles (78) Ressource pédagogique commentaire Neptune et Amphitrite](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Neptune-et-Amphitrite.pdf)
* [ChâteauVersailles](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Enlevement-Proserpine.pdf) [(78)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Neptune-et-Amphitrite.pdf) [Ressource pédagogique commentaire Enlèvement Proserpine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Enlevement-Proserpine.pdf)
* [ChâteauVersailles](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Bassin-du-char-dApollon.pdf) [(78)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Neptune-et-Amphitrite.pdf) [Ressource pédagogique commentaire Bassin du char d'Apollon](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-Ressource-pedagogique-commentaire-Bassin-du-char-dApollon.pdf)
* [ChâteauVersailles (78) Ressource pédagogique commentaire Apollon servi par les nymphes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ChateauVersailles-78-Ressource-pedagogique-commentaire-Apollon-servi-par-les-nymphes.pdf)
* [Dijon MBA (21) Livret pédagogique La mythologie dans les collections (cycles 3 et 4) (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MBA-21-Livret-pedagogique-La-mythologie-dans-les-collections-cycles-3-et-4-2021.pdf)
* [Genève MAH (Suisse) Dossier pédagogique Mythologie au Musée d'art et d'histoire (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-MAH-Suisse-Dossier-pedagogique-Mythologie-au-Musee-dart-et-dhistoire-2021.pdf)
* [Genève (Suisse) MAH Dossier pédagogique Métamorphoses (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-Suisse-MAH-Dossier-pedagogique-Metamorphoses-2020.pdf)
* [Lausanne MCAH (Suisse) Dossier de presse Avance, Hercule (mythologie) (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lausanne-MCAH-Suisse-Dossier-de-presse-Avance-Hercule-mythologie-2011.pdf)
* [Lille PBA (59) Fiche personnages mythologie](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lille-PBA-59-Fiche-personnages-mythologie.pdf)
* [Limoges MAdrienDubouché (87) Dossier pédagogique Mythes et mythologies](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MAdrienDubouche-87-Dossier-pedagogique-Mythes-et-mythologies.pdf)
* [Limoges MBA (87) Propositions pédagogiques Mythologie gréco-romaine et émaux Renaissance](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Propositions-pedagogiques-Mythologie-greco-romaine-et-emaux-Renaissance.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques 1 Emaux et mythologie](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-1-Emaux-et-mythologie.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques 2 Emaux et mythologie](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-2-Emaux-et-mythologie.pdf)
* [Limoges MBA (87) Cahier élève Mythologie gréco-romaine et émaux Renaissance](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Cahier-eleve-Mythologie-greco-romaine-et-emaux-Renaissance.pdf)
* [Limoges MBA (87) Livret enseignant Bêtes et monstres](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Livret-enseignant-Betes-et-monstres.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Métamorphoses (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Metamorphoses-2015.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Mondes souterrains (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Mondes-souterrains-2024.pdf)
* [Lugdunum (69) Dossier pédagogique Mythe et religion](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Mythe-et-religion.pdf)
* [Lugdunum](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Mythe-et-religion.pdf) [(69)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Dossier-pedagogique-Mythe-et-religion.pdf) [Fiche élèves Mythe et religion](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-Fiche-eleves-Mythe-et-religion.pdf)
* [Lyon MBA (69) Parcours en autonomie Les figures du mythe](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lyon-MBA-Parcours-en-autonomie-Les-figures-du-mythe.pdf)
* [Mariemont MRM (Belgique) Document pédagogique Visite Mytho-, étymo-logie (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mariemont-MRM-Belgique-Document-pedagogique-Visite-Mytho-etymo-logie-2015.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire Hercule](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-Hercule.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire rituels grecs](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-rituels-grecs.pdf)
* [Tours MBA (37) Boucher - Apollon révélant sa divinité à la bergère Issé](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Boucher-Apollon-revelant-sa-divinite-a-la-bergere-Isse.7z)
* [Tours MBA (37) Dossier pédagogique Boucher L'Amour en scène (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Dossier-pedagogique-Boucher-LAmour-en-scene-2022.pdf)
* [Tours MBA (37) Dossier pédagogique Joseph-Benoît Suvée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Dossier-pedagogique-Joseph-Benoit-Suvee.pdf)
* [Tours MBA (37) Livret enseignant Hercule](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Livret-enseignant-Hercule.pdf)
* [Tours MBA (37) Livret enseignant Le rôle du mythe](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Livret-enseignant-Le-role-du-mythe.pdf)
* [Tours MBA (37) Nattier - Persée Minerve Phinée Méduse](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Nattier-Persee-Minerve-Phinee-Meduse.7z)
* [Tours MBA (37) Restout - Philemon Baucis Jupiter Mercure](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Restout-Philemon-Baucis-Jupiter-Mercure.7z)
* [Tours MBA (37) Suvee - La vestale Tuccia portant le crible - Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Suvee-La-vestale-Tuccia-portant-le-crible-Dossier-pedagogique.pdf)
* [Tours MBA (37) Vignon - Crésus recevant le tribut d’un paysan de Lydie - Dossier pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Vignon-Cresus-recevant-le-tribut-dun-paysan-de-Lydie-Dossier-pedagogique.pdf)
* [Valence MAA (26) Dossier Héros charismatiques et intemporels, Hercule et Orphée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Valence-MAA-26-Dossier-Heros-charismatiques-et-intemporels-Hercule-et-Orphee.pdf)
* [Vieux-Romaine (14) Dossier presse embarque avec héros grecs (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vieux-Romaine-14-Dossier-presse-embarque-avec-heros-grecs-2024.pdf)

## Religion

* [Dijon MArch (21) Dossier pédagogique Donnant donnant Voeux et dons aux dieux (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Dossier-pedagogique-Donnant-donnant-Voeux-et-dons-aux-dieux-2016.pdf)
* [Grenoble MAncEvêché (38) Dossier pédagogique Premiers chrétiens (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Grenoble-MAncEveche-38-Dossier-pedagogique-Premiers-chretiens-2014.pdf)
* [Grenoble MAncEvêché (38) Dossier pédagogique Premiers chrétiens - corrigés (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Grenoble-MAncEveche-38-Dossier-pedagogique-Premiers-chretiens-corriges-2014.pdf)
* [Mariemont MRM (Belgique) Document pédagogique Culte Mithra (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mariemont-MRM-Belgique-Document-pedagogique-Culte-Mithra-2021.pdf)
* [Nîmes MRomanité (30) Dossier pédagogique Religion romaine](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-MRomanite-30-Dossier-pedagogique-Religion-romaine.pdf)
* [StGermainLaye MAN (78) Dossier presse Dieux des Balkans (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StGermainLaye-MAN-78-Dossier-presse-Dieux-des-Balkans-2015.pdf)
* [SaintPaulTroisChâteaux (26) Dossier de presse Rites gaulois et romains (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2015/08/1658_fichier_DOSSIER-DE-PRESSE-Rites-gaulois-et-romains-derniere-version.pdf)
* [TempleMercure (63) Livret pédagogique](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/TempleMercure-63-Livret-pedagogique.pdf)
* [Toulouse MSR (31) dossier enseignant Mithra culte romain (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-31-dossier-enseignant-Mithra-culte-romain-2022.pdf)
* [Tours MBA (37) Livret enseignant Des chrétiens dans l'Empire romain](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Livret-enseignant-Des-chretiens-dans-lEmpire-romain.pdf)

## Magie

* [Moulins (03) Dossier presse Magie sorcellerie Antiquité (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Moulins-03-Dossier-presse-Magie-sorcellerie-Antiquite-2014.pdf)
* [Pully ArchéoLab (Suisse) Dossier de presse Malédiction d'Hécate - Magie à Rome (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Pully-ArcheoLab-Suisse-Dossier-de-presse-Malediction-dHecate-Magie-a-Rome-2022.pdf)

# Société & Vie quotidienne

## Generalia

* [Argentomagus (36) Dossier pédagogique Une journée d'un Gallo-romain](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-pedagogique-Une-journee-dun-Gallo-romain.pdf)
* [AugustaRaurica (Suisse) Revue du musée Domus romana (2001)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/AugustaRaurica-Revue-du-musee-Domus-romana-2001.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Passé des Passages archéologie quartier (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Passe-des-Passages-archeologie-quartier-2020.pdf)
* [Bordeaux MAq (33) Dossier pédagogique Aquitaine avant César (2012)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MAq-33-Dossier-pedagogique-Aquitaine-avant-Cesar-2012.pdf)
* [Chauvigny (86) Dossier de presse exposition Vivre avec les dieux (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chauvigny-86-Dossier-de-presse-exposition-Vivre-avec-les-dieux-2014.pdf)
* [CitéScienceIndustrie (75) Dossier de presse Exposition Gaulois (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/CiteScienceIndustrie-75-Dossier-de-presse-Exposition-Gaulois-2011.pdf)
* [Colmar Unterlinden (68) Dossier pédagogique Romains des villes des champs (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Colmar-Unterlinden-68-Dossier-pedagogique-Romains-des-villes-des-champs-2017.pdf)
* [Dijon MArch (21) Livret jeune public Pax Romana scènes du quoditien (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Livret-jeune-public-Pax-Romana-scenes-du-quoditien-2015.pdf)
* [Genève MAH (Suisse) Dossier pédagogique Sur les traces des Romains (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-MAH-Suisse-Dossier-pedagogique-Sur-les-traces-des-Romains-2019.pdf)
* [Juliobona (76) Livret pédagogique enseignants Gallo-Romains au quotidien](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Juliobona-76-Livret-pedagogique-enseignants-Gallo-Romains-au-quotidien.pdf)
* [Liège MBoverie (Belgique) Dossier pédagogique Viva Roma, le voyage à Rome (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Liege-MBoverie-Belgique-Dossier-pedagogique-Viva-Roma-le-voyage-a-Rome-2018.pdf)
* [Lugdunum (69) Dossier pédagogique Médecine époque romaine (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-69-Dossier-pedagogique-Medecine-epoque-romaine-2011.pdf)
* [Lugdunum (69) Livret pédagogique Lego et Rome (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-69-Livret-pedagogique-Lego-et-Rome-2023.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Dossier de presse Archéologie soin santé (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Dossier-de-presse-Archeologie-soin-sante-2019.pdf)
* [Nîmes MRomanité (30) Dossier pédagogique Vie quotidienne](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nimes-MRomanite-30-Dossier-pedagogique-Vie-quotidienne.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier pédagogique Dolce Villa (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Roissy-Archea-95-Dossier-pedagogique-Dolce-Villa-2016.pdf)
* [Sens (89) Livret jeune public Agedincum Les Gallo-Romains](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sens-89-Livret-jeune-public-Agedincum-Les-Gallo-Romains.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier documentaire rituels grecs](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-Dossier-documentaire-rituels-grecs.pdf)
* [Vesunna Périgueux (24) Dossier Caius Pompeius Silvinus à Vésunna (2008)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vesunna-Perigueux-24-Dossier-Caius-Pompeius-Silvinus-a-Vesunna-2008.pdf)
* [VieuxRomaine (14) Parcours enquête niveau 3 Il y a bien longtemps à Vieux (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/VieuxRomaine-14-Parcours-enquete-niveau-3-Il-y-a-bien-longtemps-a-Vieux-2022.pdf)
* [Villa Orbe-Boscéaz (Suisse) Dossier exposition Vie de palais et travail d'esclave (2001)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Villa-Orbe-Bosceaz-Suisse-Dossier-exposition-Vie-de-palais-et-travail-desclave-2001.pdf)

## Femme & Enfant

* [Bruxelles MHM (Belgique) Fiche pédagogique Grèce La vie des femmes](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Fiche-pedagogique-Grece-La-vie-des-femmes.pdf)
* [Marseille MArchMédit (13) Dossier de presse Être femme dans la Grèce antique (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MArchMedit-13-Dossier-de-presse-Etre-femme-dans-la-Grece-antique-2015.pdf)
* [Poitiers MSteCroix (86) Livret L'enfant dans l'Antiquité (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Poitiers-MSteCroix-86-Livret-Lenfant-dans-lAntiquite-2015.pdf)
* [StRomainEnGal (69) Dossier de presse Odyssée des femmes (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StRomainEnGal-69-Dossier-de-presse-Odyssee-des-femmes-2021.pdf)

## Amour

* [Lausanne MCAH (Suisse) Dossier de presse Chauds Latins (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lausanne-MCAH-Suisse-Dossier-de-presse-Chauds-Latins-2014.pdf)
* [Louvre-Lens (59) Dossier pédagogique Amour (2018)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Louvre-Lens-59-Dossier-pedagogique-Amour-2018.pdf)
* [Tours MBA (37) Dossier pédagogique Boucher L'Amour en scène (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Dossier-pedagogique-Boucher-LAmour-en-scene-2022.pdf)

## Mode

* [Antibes MArch (06) Dossier de presse Miroir toilettes parures Antiquité (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-MArch-06-Dossier-de-presse-Miroir-toilettes-parures-Antiquite-2017.pdf)
* [Antibes (06) fiche visite objets toilette parure](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Antibes-06-fiche-visite-objets-toilette-parure.pdf)
* [Villa Kérylos (06) Le costume grec - dossier enseignant](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Villa-Kerylos-06-Le-costume-grec-dossier-enseignant.pdf) [Villa Kérylos (06) Le costume grec - dossier de l'élève](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Villa-Kerylos-06-Le-costume-grec-dossier-de-leleve.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Torques et compagnie (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Torques-et-compagnie-2019.pdf)
* [LaVillaScoliva (89) Dossier vêtements toilette parure](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/LaVillaScoliva-89-Dossier-vetements-toilette-parure.pdf)
* [Senlis (60) Dossier pédagogique Mode et beauté à l'époque gallo-romaine (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Senlis-60-Dossier-pedagogique-Mode-et-beaute-a-lepoque-gallo-romaine-2019.pdf)

## Animaux

* [Archéo Val d'Oise (95) Photos expo Archéonimaux (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Archeo-Val-dOise-95-Photos-expo-Archeonimaux-2020.pdf)
* [Argentomagus (36) Dossier presse L'homme et l'animal (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Argentomagus-36-Dossier-presse-Lhomme-et-lanimal-2024.pdf)
* [Auch MAmériques (32) Parcours de visite - animaux, portrait, 5 sens, le corps](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Auch-MAmeriques-32-Parcours-de-visite-animaux-portrait-5-sens-le-corps.pdf)
* [Genève (Suisse) MAH Dossier pédagogique Métamorphoses (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Geneve-Suisse-MAH-Dossier-pedagogique-Metamorphoses-2020.pdf)
* [Limoges MAdrienDubouché (87) Dossier pédagogique Bestiaire et animaux fantastiques](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MAdrienDubouche-87-Dossier-pedagogique-Bestiaire-et-animaux-fantastiques.pdf)
* [Limoges MBA (87) Livret enseignant Bêtes et monstres](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Livret-enseignant-Betes-et-monstres.pdf)
* [MuséeArchéoValOise (95) Brochure expo Archéonimaux (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/MuseeArcheoValOise-95-Brochure-expo-Archeonimaux-2020.pdf)
* [Sanxay (86) Communiqué de presse exposition Apis millifera ruche antique (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sanxay-86-Communique-de-presse-exposition-Apis-millifera-ruche-antique-2024.pdf)
* [Vieux-Romaine (14) Dossier pédagogique Le cheval dans le monde romain (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Vieux-Romaine-14-Dossier-pedagogique-Le-cheval-dans-le-monde-romain-2014.pdf)

## Jeux

* [Avignon MLapidaire (84) Livret de visite Les jeux, ce qu'ils nous révèlent de l'Antiquité](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Avignon-MLapidaire-84-Livret-de-visite-Les-jeux-ce-quils-nous-revelent-de-lAntiquite.pdf)
* [Gisacum (27) Livret Jeux gallo-romains](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Gisacum-27-Livret-Jeux-gallo-romains.pdf)
* [Lugdunum (69) Dossier Jouer dans l'Antiquité (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-69-Dossier-Jouer-dans-lAntiquite-2019.pdf)

# Réception de l'Antiquité

* [Arles MDAA (13) Dossier pédagogique Ingres et l'antique (2006)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-pedagogique-Ingres-et-lantique-2006.pdf)
* [Arles MDAA (13) Fiches pédagogiques Ingres et l'antique (2006)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Fiches-pedagogiques-Ingres-et-lantique-2006.pdf)
* [Châtillon MAH (21) Dossier de presse Antiquité et design (2017)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-Antiquite-et-design-2017.pdf)
* [ClermontFd Bargoin (63) Dossier pédagogique tumulte gaulois (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/ClermontFd-Bargoin-63-Dossier-pedagogique-tumulte-gaulois-2014.pdf)
* [Lugdunum (69) Livret pédagogique Lego et Rome (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lugdunum-69-Livret-pedagogique-Lego-et-Rome-2023.pdf)
* [Riom Mandet (63) Dossier pédagogique Gaulois dans peinture 19ème](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mandet-Riom-63-Dossier-pedagogique-Gaulois-dans-peinture-19eme.pdf)
* [Mucem (13) Dossier enseignant Salammbo (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-13-Dossier-enseignant-Salammbo-2021.pdf)
* [StGermainLaye MAN (78) Dossier presse Grèce des origines (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StGermainLaye-MAN-78-Dossier-presse-Grece-des-origines-2014.pdf)
* [StGermainLaye MAN (78) Dossier presse Napoléon III Alésia-Rome (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StGermainLaye-MAN-78-Dossier-presse-Napoleon-III-Alesia-Rome-2020.pdf)
* [Strasbourg MArch (67) Dossier de presse Exposition Antiquité et publicité (2009)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Strasbourg-MArch-67-Dossier-de-presse-Exposition-Antiquite-et-publicite-2009.pdf)
* [Toulouse MSR (31) Dossier pédagogique Antiquité et culture pop (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Toulouse-MSR-31-Dossier-pedagogique-Antiquite-et-culture-pop-2019.pdf)
* [Tours MBA (37) Dossier pédagogique Joseph-Benoît Suvée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Tours-MBA-37-Dossier-pedagogique-Joseph-Benoit-Suvee.pdf)

# Métiers du patrimoine

De l'archéologie à la muséologie : la fabrique des sciences de l'Antiquité, en complément des études littéraires

## Archéologie

* [AugustaRaurica (Suisse) Revue du musée Domus romana (2001)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/AugustaRaurica-Revue-du-musee-Domus-romana-2001.pdf)
* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Rome Sweet Home (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Rome-Sweet-Home-2015.pdf)
* [Dijon MArch (21) Archéologie, des traces à l'écriture](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Archeologie-des-traces-a-lecriture.pdf)
* [Dijon MArch (21) Dossier pédagogique A la découverte de l'archéologie (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MArch-21-Dossier-pedagogique-A-la-decouverte-de-larcheologie-2020.pdf)
* [Roissy Archea (95) Dossier pédagogique Archeo Eysses](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Excisum-47-dossier-pedagogique-Archeo-Eysses-2022-2023.pdf)
* [Lattara (34) Carnet de l'archéologue](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Carnet-de-larcheologue.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Archéologie et ses métiers (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Archeologie-et-ses-metiers-2021.pdf)
* [Liège GrandCurtius (Belgique) Dossier pédagogique Archéologie Jupille, 2000 ans d'histoire (2014)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Liege-GrandCurtius-Belgique-Dossier-pedagogique-Archeologie-Jupille-2000-ans-dhistoire-2014.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Dossier de presse C'est arrivé près de chez vous (archéologie) (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Dossier-de-presse-Cest-arrive-pres-de-chez-vous-archeologie-2023.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Dossier de presse Archéologie soin santé (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Dossier-de-presse-Archeologie-soin-sante-2019.pdf)
* [Nantes Chronographe (44) Expérimenter l'archéologie](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Nantes-Chronographe-44-Experimenter-larcheologie.pdf)
* [Rouen MNormandie (76) Dossier L'archéologie (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Rouen-MNormandie-76-Dossier-Larcheologie-2016-1.pdf)
* [StGermainLaye MAN (78) Dossier matériaux archéologiques 2024-2025](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/StGermainLaye-MAN-78-Dossier-materiaux-archeologiques-2024-2025.pdf)
* [Strasbourg MArch (67) Dossier préparation visite Fuenf Wege durch das romanisiertes Elsass (2016)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Strasbourg-MArch-67-Dossier-preparation-visite-Fuenf-Wege-durch-das-romanisiertes-Elsass-2016.pdf)

## Fouilles

* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Passé des Passages archéologie quartier (2020)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Passe-des-Passages-archeologie-quartier-2020.pdf)
* [Canterbury (Royaume-Uni) Investigating Folkestone's East Cliff](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Canterbury-Royaume-Uni-Investigating-Folkestones-East-Cliff.pdf)
* [Châtillon MAH (21) Dossier de presse Actualité fouilles Dame Vix (2019)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Chatillon-MAH-21-Dossier-de-presse-Actualite-fouilles-Dame-Vix-2019.pdf)
* [Elusa (32) Dossier de presse fouilles 2023](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Elusa-32-Dossier-de-presse-fouilles-2023.pdf)

## Métiers de l'archéologie

* [Besançon MBAA (25) Dossier pédagogique Rome Sweet Home (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Besancon-MBAA-25-Dossier-pedagogique-Rome-Sweet-Home-2015.pdf)
* [Lattara (34) Dossier pédagogique Archéologie et ses métiers (2021)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Lattara-34-Dossier-pedagogique-Archeologie-et-ses-metiers-2021.pdf)
* [Pully (Suisse) De la fouille au musée - les métiers de l'archéologie](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Pully-VillaRomaine-Suisse-De-la-fouille-au-musee-les-metiers-de-larcheologie-2014.pdf)

## Techniques archéologiques

* [Arles MDAA (13) Dossier de presse On the Rhône Again (2023)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-de-presse-On-the-Rhone-Again-2023.pdf)
* [Arles MDAA (13) Dossier de presse Relevage d'un chaland antique (2011)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Arles-MDAA-13-Dossier-de-presse-Relevage-dun-chaland-antique-2011.pdf)
* [Marseille MHM (13) Dossier de presse Trésors coupables, pillages archéo (2022)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Marseille-MHM-13-Dossier-de-presse-Tresors-coupables-pillages-archeo-2022.pdf)
* [Sète (34) Livret de présentation Archéologie préventive](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Sete-34-Livret-de-presentation-Archeologie-preventive.pdf)

## Muséologie

* [Aix MGranet (13) Glossaire Les mots du musée (2024)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Aix-MGranet-13-Glossaire-Les-mots-du-musee-2024-1.pdf)
* [Bibracte (71) Dossier de presse Nouvelle muséographie (2013)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bibracte-71-Dossier-de-presse-Nouvelle-museographie-2013.pdf)
* [Bordeaux MBA (33) Dossier Le lieu musée (muséographie)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bordeaux-MBA-33-Dossier-Le-lieu-musee-museographie.pdf)
* [Bruxelles MHM (Belgique) Expéditions d'Égypte Comment se constitue une collection muséale](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Bruxelles-MHM-Belgique-Expeditions-dEgypte-Comment-se-constitue-une-collection-museale.pdf)
* [Dijon MBA (21) Dossier pédagogique Le musée, une palette de métiers (2015)](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Dijon-MBA-21-Dossier-pedagogique-Le-musee-une-palette-de-metiers-2015.pdf)
* [Limoges MBA (87) Documents pédagogiques enseignant Qu'est-ce qu'un musée](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Limoges-MBA-87-Documents-pedagogiques-enseignant-Quest-ce-quun-musee.pdf)
* [Mucem (13) Fiche métiers muséaux](https://www.arretetonchar.fr/wp-content/uploads/2024/10/Mucem-Fiche-metiers-museaux.pdf)